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1 ATA DA TRECENTÉSIMA VIGÉSIMA TERCEIRA REUNIÃO DO CONSELHO 

2 TÉCNICO - ADMINISTRATIVO DA FACULDADE DE FILOSOFIA, LETRAS E 

3 CIÊNCIAS HUMANAS DA UNIVERSIDADE DE SÃO PAULO. Presidência: Professor 

4 Doutor Paulo Martins, Diretor da Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências Humanas (FFLCH). 

5 No trigésimo dia do mês de março, do ano de dois mil e vinte e três, na Rua do Lago, 717 - sala 

6 145, da Faculdade, realizou-se a supracitada reunião do Conselho Técnico Administrativo. 

7 COMPARECIMENTOS: Ana Paula Torres Megiani, Adrian Pablo Fanjul, Alberto Ribeiro 

8 Gonçalves de Barros, Antonia Terra de Calazans Fernandes, Elaine Bicudo Grolla, Felipe Costa 

9 Sunaitis, Fernando Antonio Pinheiro Filho, Heitor Frúgoli Heloisa Buarque de Almeida Junior, 

10 Júlio Cesar Suzuki, Julio Cesar Magalhães de Oliveira, Mamede Mustafa Jarouche, Marcos 

11 Martinho dos Santos, Marta Rosa Amoroso, Paulo Martins, Robson Silva Xavier, Túlio Ferreira 

12 Leite da Silva, Vanessa  Martins do Monte, Atuaram como assessores: Frederico Tresoldi 

13 Favoretto, Marie Marcia Pedroso, Normando Peres, Valdeni Faleiro. I - EXPEDIENTE: 

14 Diretor: “Boa tarde a todos, antes de mais nada gostaria de propor de eliminar os expedientes, 

15 já que em seguida teremos uma Congregação, e passarmos diretamente a ordem do dia. Alguém 

16 é contrário? Alguém se abstém? Bom, começamos então a ordem do dia.” II - ORDEM DO 

17 DIA. 1 - QUESTÕES TÉCNICAS DE POLÍTICAS ACADÊMICAS: 1.1- Renovação da cessão 

18 de espaço público (Prédio de Filosofia e Ciências Sociais) para a ANPOCS (Associação Nacional 

19 de Pós-Graduação e Pesquisa em Ciências Sociais); 1.2- Plano de atividades para o RDIDP junto 

20 à CERT do Prof. Dr. Guilherme Moura Fagundes, junto ao Departamento de Antropologia. Em 

21 votação aberta o item acima foi APROVADOS. 2 - PROCESSO SELETIVO - ABERTURA DE 

22 EDITAL DE INSCRIÇÃO -APROVADO AD- REFERENDUM DO CTA: 2.1- 

23 DEPARTAMENTO DE LETRAS MODERNAS 2.1.1 - EDITAL FLM No 021-2023 de 

24 10/03/2023 - CARGO: 01 (um) - Professor Contratado III, DOUTOR, Ref. MS-3.1 ou como 

25 Professor Contratado II, MESTRE, Ref. MS-2, no. 1267310 - Proc. 23.1.0374.8.8. ÁREA DE 

26 LÍNGUA E LITERATURA ITALIANA PROGRAMA: 1. Dante e a Divina Commedia; 2. O 

27 Decameron de Giovanni Boccaccio: invenção da prosa moderna; 3. A renovação teatral no século 

28 XVI: a Mandragola de Niccolò Machiavelli; 4. As inovações da Commedia dell’Arte e a 

29 concepção moderna de teatro; 5. Leopardi e a poética do Infinito; 6. I promessi sposi de 

30 Alessandro Manzoni; 7. I Malavoglia de Giovanni Verga; 8. O teatro de Luigi Pirandello: Sei 

31 personaggi in cerca d’autore; 9. Italo Svevo e a crise do romance: La coscienza di Zeno; 10. A 

32 literatura de testemunho de Primo Levi; 11. Italo Calvino e a revolução do romance em Se una 

33 notte d’inverno un viaggiatore. Em votação aberta o item acima foi APROVADO. 3 - 

34 PROCESSO SELETIVO - ACEITAÇÃO DE INSCRIÇÃO E COMISSÃO DE SELEÇÃO 
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35 (VOTAÇÃO ABERTA): 3.1- DEPARTAMENTO DE LETRAS MODERNAS 3.1.1 - ÁREA 

36 DE LÍNGUA E LITERATURA ITALIANA Parecerista: Profa. Dra. Marta Rosa Amoroso; 

37 Parecer favorável aos candidatos Doutores: Juliana Hass, Aislan Camargo Maciera, Iolanda 

38 Guilherme Assis da Silva. Mestre: Gustavo Luiz Nunes Borghi. Parecer desfavorável ao 

39 candidato Doutor: Alessandro Carmine Viola; Membros da COMISSÃO DE SELEÇÃO 

40 Indicados pelo DLM: Titulares: Profs. Drs. Elisabetta Antonietta Rita Maria Carmela Santoro 

41 (FFLCH/DLM, Doutora), Maria Betânia Amoroso (Unicamp, Doutora), Ana Elvira Luciano 

42 Gebara (FGV-SP, Doutora); Suplentes: Profs. Drs. Giliola Maggio (FFLCH/DLM, Doutora), 

43 Eduardo Sterzi (Unicamp, livre-docente), Erica Aparecida Salatini Maffia (UFBa, Doutora). Em 

44 votação aberta o item acima  foi APROVADO. 4 -  DOAÇÕES/TRANSFERÊNCIAS DE 

45 DOMÍNIO DE MATERIAL PERMANENTE: 4.1- Pedido do Prof. Dr. LUIZ SÉRGIO REPA 

46 (DF) no sentido de se incorporar ao patrimônio da FFLCH, 01 notebook adquirido com recursos 

47 da FAPESP. O notebook está no DF. Processo 2023.1.172.8.6. 4.2- Pedido do Prof. Dr. OLIVER 

48 TOLLE (DF) no sentido de se incorporar ao patrimônio da FFLCH, 10 livros adquiridos com 

49 recursos da FAPESP. Os livros estão no SBD. Processo 2023.1.171.8.0. 4.3- Pedido do Prof. Dr. 

50 LUIZ CARLOS JACKSON (DS) no sentido de se incorporar ao patrimônio da FFLCH, 01 livro 

51 adquirido com recursos da FAPESP. O livro está no SBD. Processo 2023.1.390.8.3. 4.4- Pedido 

52 do Prof. Dr. RENATO JANINE RIBEIRO (DF) no sentido de se incorporar ao patrimônio da 

53 FFLCH, 01 impressora adquirida com recursos da FAPESP. A impressora está no DF. Processo 

54 2023.1.173.8.2. 4.5- Pedido da Profa. Dra. MÁRCIA REGINA BARROS DA SILVA (DH) no 

55 sentido de se incorporar ao patrimônio da FFLCH, 01 microcomputador, 01 notebook, 01 

56 impressora e 01 nobreak, adquiridos com recursos da FAPESP. Os equipamentos estão no 

57 Laboratório de História das Ciências, Tecnologias e Sociedades. Processo 2023.1.391.8.0. 4.6- 

58 Pedido do Prof. Dr. MARCO ANTONIO DE A. ZINGANO (DF) no sentido de se incorporar ao 

59 patrimônio da FFLCH, 01 Macbook e 06 livos adquiridos com recursos da FAPESP. O Macbook 

60 está na Secretaria do DF e os livros estão no SBD. Processo 2023.1.400.8.9. 4.7- Pedido da Profa. 

61 Dra. MÁRCIA REGINA BARROS DA SILVA (DH) no sentido de se incorporar ao patrimônio 

62 da FFLCH, 08 livros adquiridos com recursos da FAPESP. Os livros estão no SBD. Processo 

63 2023.1.402.8.1. 4.8- Pedido do Prof. Dr. JOÃO PAULO GARRIDO PIMENTA (DH) no sentido 

64 de se incorporar ao patrimônio da FFLCH, 08 livros adquiridos com recursos da FAPESP. Os 

65 equipamentos estão no SBD. Processo 2023.1.401.8.5. 4.9- Pedido do Prof. Dr. MARCOS 

66 CÉSAR ALVAREZ (DS) no sentido de se incorporar ao patrimônio da FFLCH, 01 notebook, 

67 adquirido com recursos do CNPq. O equipamento está no Núcleo de Estudos da Violência. 

68 Processo 2023.1.439.8.2. 4.10- Pedido do Prof. Dr. LEOPOLDO GARCIA PINTO WAIZBORT 
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69 (DS) no sentido de se incorporar ao patrimônio da FFLCH, 02 CDs-Rom e 01 livro, adquiridos 

70 com recursos do CNPq. O equipamento está no SBD. Processo 2023.1.440.8.0. Em votação 

71 aberta, em bloco e sem prejuízo de destaque, os itens acima foram APROVADOS. 5 - 

72 REVALIDAÇÃO DE DIPLOMA - COMISSÃO DE GRADUAÇÃO: 5.1- CARLOS MARIO 

73 MARQUEZ SOSA solicita revalidação de Diploma Estrangeiro - Bacharelado em Filosofia - 

74 Universidad Nacional de Colombia - (FFLCH FE-USP). Processo: 2019.1.15018.1.6. (A CG- 

75 FFLCH em reunião realizada no dia 14/02/2023, aprovou o parecer FAVORÁVEL da Comissão 

76 ad hoc nomeada pela coordenação do curso de Bacharelado em Filosofia). 5.2- CINTHYA 

77 VANESSA ARANTES AVELLAR solicita revalidação de Diploma Estrangeiro - Bacharelado 

78 em Ciências Sociais - Université Paris 1 - Pantheón-Sorbonne, França - (FFLCH-USP). Processo: 

79 21.1.14214.1.9 (A CG-FFLCH em reunião realizada no dia 21/03/2023, aprovou o parecer 

80 FAVORÁVEL da Comissão ad hoc nomeada pela coordenação do curso de Bacharelado 

81 Ciências Sociais). 5.3- RONAD LEÓN NÚÑEZ solicita revalidação de Diploma Estrangeiro - 

82 Bacharelado em Ciências Sociais - Universidad Nacional de Asunción, Paraguai - (FFLCH- 

83 USP). Processo: 19.1.1568.1.9 (A CG-FFLCH em reunião realizada no dia 21/03/2023, aprovou 

84 o parecer FAVORÁVEL da Comissão ad hoc nomeada pela coordenação do curso de 

85 Bacharelado em Ciências Sociais). Em votação aberta, em bloco e sem prejuízo de destaque, os 

86 itens acima foram APROVADOS. 6 - CONVÊNIO DE COOPERAÇÃO ACADÊMICA: 6.1- 

87 Convênio entre FFLCH-USP e o Instituto Camões - Portugal visando à continuidade da Cátedra 

88 Jaime Cortesão, sob coordenação das Profas. Dras. Ana Paula Torres Megiani e Vera Lucia 

89 Amaral Ferlini do Departamento de História; 6.2- Convênio entre FFLCH-USP e a Moscow State 

90 Linguistic University - Rússia, para fins de intercâmbio de docentes/pesquisadores e estudantes 

91 de pós-graduação, estudantes de graduação (com reconhecimento mútuo de estudos) e membros 

92 da equipe técnico-administrativo das respectivas instituições. Para compor a coordenação do 

93 convênio são indicados pela FFLCH, a Profa. Dra. Arlete Cavalieri, e pela Moscow State 

94 Linguistic University, a Profa. Dra. Irina Shokina, Head of International Cooperation and 

95 Internationalization Department. Em votação aberta, os itens acima foram APROVADOS. Em 

96 aparte, Profa. Dra. Ana Paula Torres Megiani: “Esse item não estava na pauta hoje de manhã.” 

97 Em aparte, Sra. Marie Márcia Pedroso: “Houve um problema no sistema, por isso só foi 

98 colocado depois.” Em aparte, Sr. Felipe Costa Sunaitis: “Boa tarde a todos. Achei mais 

99 pertinente falar do assunto a seguir aqui no Conselho que na Congregação, uma vez que nela 

100 abordaremos outros assuntos. É uma questão técnico-administrativa sobre os estagiários. 

101 Primeiramente, em nome dos funcionários, gostaria de agradecer ao esforço dos estagiários 

102 porque sem eles nossa situação de trabalho estaria bem mais prejudicada. Em segundo lugar, nós 
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103 como trabalhadores somos totalmente favoráveis à pauta de permanência estudantil, compomos 

104 essa luta junto com eles, assim como também somos favoráveis a estágios para aprender a 

105 profissão. No entanto, gostaria de trazer o alerta aqui para que não transformemos a mão de obra 

106 dos estagiários em mão de obra barata e usá-la para substituir o que deveria ser mão de obra de 

107 funcionários, já que em muitos casos eles acabam fazendo tanto quanto nós e ganhando bem 

108 menos e sem nenhum tipo de proteção ou direito trabalhista. Ouvimos por aí de lugares que 

109 descontam hora de atraso na folha de estágio, quase como se fosse um ponto eletrônico. Já 

110 achamos isso um absurdo para nós mesmos, funcionários, que temos acordos coletivos, faltas 

111 abonadas por ano e um correlação de forças com a reitoria, quanto mais para os estagiários, que 

112 não tem nada disso. Portanto, faço aqui um apelo aos chefes de departamento que chequem isso 

113 em seus respectivos departamentos, porque isso não pode acontecer e comunicar que agora o 

114 sindicato passará a conversar com os alunos estagiários e fiscalizar. Assim como consideramos 

115 os trabalhadores terceirizados, o sindicato também considera os estagiários. O sindicato está de 

116 portas abertas, tratará como se fossem funcionários. Enfim, achei que seria mais adequado trazer 

117 essa questão para o CTA que para a Congregação.” Em aparte, Diretor: “Muito obrigado, Sr. 

118 Felipe Costa Sunaitis. Sempre quando contratamos estagiários, eu deixo muito claro que é uma 

119 precarização, como você bem falou, mas a situação que estamos é caótica quanto ao nível de 

120 funcionários que nós temos. Cerca de 0,5 % da relação entre funcionário e professor. É o número 

121 mais baixo de toda a Universidade, segundo o que foi me falado pela CODAGE (Coordenadoria 

122 de Administração Geral) na gestão anterior. Eles me parabenizaram por isso, e eu disse que não 

123 queria os parabéns, eu quero mais funcionários. Em nome de uma eficiência administrativa, eles 

124 nos elogiam, mas eu preferia ficar em último lugar, mas ter mais funcionários para exercer suas 

125 funções. Talvez sejamos a Unidade que mais dispõe de recursos para contratação de estagiários 

126 e monitores, a ordem de grandeza é de 1 milhão e 500 mil reais para um orçamento de 4 milhões 

127 e 800 reais. Isso deveria estar em verbas carimbadas, que são aquelas utilizadas para a contratação 

128 de terceirizados ou para entrar dentro da folha, porque não tem sentido gastarmos com estagiários 

129 a medida que eles vêm ocupando cada vez mais funções que deveriam ser exclusivas para 

130 funcionários. Portanto, acho a fala do Sr. Felipe Costa Sunaitis extremamente pertinente e o 

131 parabenizo pela ação. Mudando de assunto, está surgindo uma situação que penso que devemos 

132 ponderar e gostaria que os chefes de departamento levassem a seus conselhos. A discussão, que 

133 será levantada em uma próxima Congregação, diz respeito à distribuição de aulas e como é 

134 realizada nos departamentos ou nas áreas. Peço, então, que levem esse ponto e se preparem para 

135 uma próxima Congregação, obviamente não a de hoje, e tragam essa discussão para que 

136 possamos regulamentar essa distribuição. Em minha opinião pessoal, penso que a Congregação 
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137 não pode unificar a maneira de distribuição entre os departamentos e os cursos, considerando a 

138 natureza inerentemente diferente entre os departamentos e os cursos. Portanto, abrimos essa 

139 discussão para ser resgatada na Congregação de maio como primeiro ponto de ordem do dia para 

140 ouvirmos os colegas e tomarmos uma decisão de regulamentação, que, como eu disse, deve ser 

141 encaminhada aos departamentos e cada um decide como aplicará essa distribuição de carga 

142 horária entre os docentes. Tendemos a tomar uma decisão firme na Congregação de maio.” Em 

143 aparte, Prof. Dr. Adrián Pablo Fanjul: “Boa tarde a todos. Provavelmente sou um dos chefe 

144 de departamento mais antigos daqui, comecei em 2019, e não tenho muita noção do que se trata. 

145 Existe uma carga horária que estabelece o estatuto do docente.” Em aparte, Diretor: “A questão 

146 é como é feita essa distribuição porque tem uma priorização, por exemplo, de um docente dar 16 

147 horas de aula em um semestre e ficar sem no segundo. Há determinadas áreas da pós-graduação 

148 que a carga horária dos programas são oito horas, outras são quatro, o que obrigaria no último 

149 caso que mais professores dessem aula na pós. Portanto, penso que devido a essas inúmeras 

150 características diversas, se engessarmos tudo isso com uma normativa da Congregação penso o 

151 quanto seria perigoso.” Em aparte, Prof. Dr. Adrián Pablo Fanjul: “Entendi, muito obrigado.” 

152 Em aparte, Diretor: “Nada mais a declarar, declaro encerrado este Conselho.” 

153 Ninguém mais desejando fazer uso da palavra, o Senhor Presidente encerrou a sessão. E, para 

154 constar, eu, Mariê Marcia Pedroso, Assistente Técnica de Direção para Assuntos Acadêmicos, 

155 redigi a presente ata que assino juntamente com o Senhor Presidente. São Paulo, 30 de março de 

156 2023. 


